

Carlos Carrillo Ojeda, M. J., *Presencia de San José en México y en la Congregación de Misiones de San José*, México, Centro de Documentación y Estudios sobre San José, 2005, 313 p., ils.

El autor, miembro de la Congregación Josefina hace más de sesenta años, ha sido Superior de ella y ha realizado constantemente amplia labor de difusión josefinista. Varios discípulos de él realizan obra apostólica y apologista de su Patrón. Hace cinco años publicó una *Bibliografía mexicana sobre san José* la cual reseñamos a su tiempo y hoy nos entrega una obra recia, bien construida y de aliento, la cual es una amplia reseña histórica muy completa del culto y devoción del Patriarca en México a partir del siglo XVI, apoyada en seria documentación.

Este bueno y bello libro reúne pues esas dos características que contados libros poseen, está dividido en dos partes, y la primera contiene seis apartados que son: *San José en la Nueva España del siglo XVII*, el cual contiene además amplia información acerca de la centuria anterior. El segundo apartado se denomina *Patronatos de San José*. *San José en los retablos dorados* es el cuarto apartado. El quinto se titula *La Basílica menor de San José* y el sexto apartado *Cuatro simposios internacionales*.

La segunda parte lleva como título *Presencia de San José en la Congregación de los Misioneros Josefinos* y sus apartados son: *Cronología villasecana josefina*; *La palabra del fundador*; *Libros y devocionarios*; *San José en la Reglas primitivas*; *San José en las Constituciones*; *Dos imágenes históricas*; *Obras Josefinas especiales* y *San José y las misiones populares*. Al final se añade una sucinta biografía.

Consagrada a historiar la presencia del Santo Patrono, la obra, bien organizada e informada, traza amplio panorama de la influencia que en el mundo cultural y religioso ha tenido su figura, el análisis de su vida y sus representaciones materiales. Importa saber como su devoción se difundió en México, como ingresó su culto en México y cual ha sido la trascendencia de su devoción tan arraigada en nuestra patria.

Buen conocedor del tema, el padre Carrillo Ojeda traza un desarrollo histórico apoyado en información documental y biblio-

gráfica de primera mano, la cual utiliza organizadamente y en forma clara y sencilla. El relato histórico que presenta va ligado con aspectos ideológicos bien tratados cuando hace mención de la producción que con tema josefino se han realizado en varias ciudades del mundo, lo cual nos hace ver como San José cuenta con enorme proyección internacional. La segunda parte la consagró el padre Carrillo a historiar su Congregación y a mostrar cómo, entrelazados momentos felices y propicios con otros difíciles y desafortunados, se ha desarrollado y emprendido intensa y fecunda labor apostólica en el ámbito mexicano, americano y universal.

Esta obra del incansable padre Carlos Carrillo Ojeda es una auténtica contribución a la historia eclesiástica mexicana anclada en el pasado, pero viva, vigorosa y actuante en nuestros días.

Ernesto de la TORRE VILLAR  
Instituto de Investigaciones Históricas-UNAM